

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 23 DE MAYO DE 1908

Nº 316

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo, Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados.

La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica está tomado del capítulo XVI del Evangelio, según San Juan, versículos 23 al 30.

«En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: En verdad, en verdad os digo: Que os dará el Padre todo lo que le pidiéreis en mi nombre. Hasta aquí no habéis pedido nada en mi nombre. Pedid y recibiréis, para que vuestro gozo sea cumplido. Estas cosas os he hablado en parábolas. Viene la hora en que ya no os hablaré en parábolas, mas os anunciaré claramente de mi Padre. En aquel día pediréis en mi nombre: y no digo que yo os rogaré al Padre por vosotros; porque el mismo Padre os ama, porque vosotros me amasteis y habéis creído que yo salí de Dios. Salí del Padre y vine al mundo: otra vez dejo el mundo y voy al Padre. Sus discípulos le dicen: He aquí ahora hablas claramente, y no dices ningún proverbio. Ahora conocemos que sabes todas las cosas, y que no es menester que nadie te pregunte: en esto creemos que has salido de Dios.»

CONSIDERACIÓN

En este Evangelio se mencionan cuatro excelencias del Eterno Padre: 1ª Su munificencia con el hombre, pues le otorga todas las gracias siempre que

las pida á nombre de Jesucristo Nuestro Señor. 2ª Su amor á los hombres, para quienes quiere toda clase de bienes, y á quienes dispensa este amor por contemplación á Jesucristo. 3ª Ser principio del Hijo, puesto que lo engendró desde la eternidad. Y 4ª Ser el glorificador de Jesucristo, elevándole á gloria igual á la suya. De aquí debemos sacar el mismo sentimiento de vivísimo amor y veneración que manifestaron los Apóstoles al decir las palabras que aparecen al fin de este Evangelio. Reparemos, pues, las faltas cometidas hasta aquí, dando principio á una vida de perseverante y eficaz amor con nuestro Padre celestial.

LA COEDUCACION

V

La educación moral labra indefectible el perfeccionamiento del individuo, practica diligente los medios que forman caracteres de temple, hombres de aquellos que Diógenes en pleno día y con luz en mano buscaba impaciente por calles y plazas.

La educación moral impone al educando la observación de las buenas costumbres, el horror al vicio y el cultivo de la virtud; tiene por norte hacer verdaderos caracteres que más tarde sean árboles corpulentos que constituyan la dicha de la sociedad y el apoyo del hogar. Este perfeccionamiento moral que manda esta parte de la pedagogía no es otro que el que

prescribe Jesucristo en su doctrina sublime para que el hombre no sea esclavo del pecado, para que pueda ser un verdadero discípulo suyo, un hombre moral digno del Cielo.

La educación moral quiere que el alumno ejercite las buenas acciones y destruya los vicios, y la doctrina cristiana persigue los vicios y propone la virtud; la educación moral no puede ser correcta y legítima si no hace que el alumno ponga en acción los diez mandamientos, expresión de la ley natural inscrita en la esencia del hombre, y la religión cristiana dice que si queremos entrar al Cielo donde solo habitan las almas perfeccionadas, debemos observar los mismos mandamientos; los vicios y las malas costumbres que condena la educación moral no se pueden vencer del corazón sin un auxilio sobrenatural que se llama gracia y que ofrece gustosa la religión cristiana en sus sacramentos y sacramentales; el perfeccionamiento moral los más grandes pedagogos no lo verán reflejar en el corazón humano si no enseñan á la par los auxilios que confortan y sostienen el alma atrojada por el pecado original: la oración, los sacramentos de confesión y de la divina Eucaristía. ¡Cuánto puede en el alma de los niños la confesión sacramental, cuánto la santa comunión que les comunica vida divina, pura, inmaculada! ¡La moral cristiana es la única que dará la perfección al hombre

porque ella es hija predilecta de la ley natural ante la cual debe prosternarse la humanidad reverente y que no es otra cosa que el decálogo. La "moral independiente" de ninguna manera puede hacer hombres perfectos cuando rechaza á Dios que es la regla fija para juzgar de la bondad y maldad de las acciones humanas; rechaza la ley natural que es la participación de la ley eterna "Dios"; rechaza los diez mandamientos que son las reglas de la moral cristiana y la voz de la ley natural. Si la perfección del individuo no es la misma que enseña la ley natural entonces de dónde manará la de la "moral independiente"? Los planteles laicos carecen de la virtud para formar hombres morales; agueridos luchadores contra sigo mismo, porque desconocen la religión cristiana depositaria y custodia de la moral que impone como precepto limpiar el alma de las malas costumbres y ajustarla á la perfección cristiana. Cuando el hombre haya ordenado sus desenfrenadas pasiones y viva sobrio y honesto haciendo la ley natural, entonces está perfeccionado, la educación moral llegó á la meta de sus deseos; pero es de observar que hay preceptos fáciles y difíciles de cumplir y que ambos si Dios no nos conforta no podemos ejercitarlos en nuestro corazón. Las buenas acciones que ordena la educación moral versan sobre preceptos fáciles y difíciles y el hombre con sus propias fuerzas nada puede hacer en orden á la perfección; cómo corresponderá á los deseos de dicha educación cuando marcha lejos de la religión cristiana? La pedagogía no obtendrá los frutos exquisitos de la educación moral mientras no llame en su auxilio á la religión cristiana que se desvive por que el hombre viejo muere con sus malas acciones y resucita el hombre nuevo redimido con la sangre del Redentor, coronado con los vivos resplandores de las virtu-

des que le indicó y perfeccionado con la gracia que transforma los corazones en templos vivos de Dios á donde viene á posentarse y á hacer mansión. Esta es la perfección que debe de buscar la educación moral para el alumno, si quiere que en verdad sea un hombre perfecto ageno de los vicios y ceñido de virtudes. Los colegios mixtos son pestíferum virus donde la juventud parece víctima de sus pasiones bajas, que en vez de encarrilar con la educación moral están fomentando con el amor libre y la libertad de la mujer; estos jóvenes ay! jamás perfeccionarán su corazón.

Mario Selva

FLORECITAS

(Escrito para *El Orden Social*)

1. No hay capital tan saneado como el de una buena conciencia.

2. A medida que envejezco, voy conociendo que la mayor parte de los amigos desinteresados del pueblo, no son otra cosa que buscadores de su medio personal.

3. ¿Conoces tú un libro famoso, el *Fin Funesto de los Perseguidores de la Iglesia*? Pues yo mismo pudiera agregarle algún capítulo, recordando á ciertos impietos de mi tiempo, que han caído tocados por el dedo de Dios, á mi derecha, á mi izquierda. ¡Ah, si no tuviera tantos inconvenientes ¡el escribir la historia contemporánea...!

4. *Todo para mayor gloria de Dios*, es el lema de una congregación religiosa; *¡Mi Dios y mi todo!*, decía N. P. San Francisco; *Siervo de los siervos de Dios*, gusta de ser llamado el Papa; mientras que el hombre yankizado no se cansa de gritar: *¡Mi Dios es el oro*. Saquemos la consecuencia.

5. Un comerciante amigo tengo, que no deja nunca de llevar en el bolsillo un librito, el *Catecismo del P. Ripalda*.—“Los libros de comercio,—me decía,—

son para vivir; este librito es mi *Diario*, mi *Auxiliar*, mi *libro de cuentas*; es el libro para vivir bien y morir mejor”.—¿No vale la pena de que tan buen comerciante halle muchos imitadores.?

6. Entre mis compañeros de Universidad había uno que se distinguió siempre por su mucha probidad, delicadeza de alma, pundonor, aplicación y energía. Cuando nos íbamos á separar, le dije: “No puedo darte mejor consejo que el que me dió mi padre cuando salí de mi casa: *Tú, José, no harías nunca lo malo delante de tu padre; y ¿tendrías valor de hacer lo malo delante de Dios, que te verá siempre?*”—Pues mi madre, respondió, al echarme la bendición, me dijo llorando: *Por mucho que me duela, me conformo, hijo mío, con perderte en la tierra; pero no me conformaré nunca con perderte para la eternidad*”.—Esas son madres!

7. Un joven libertino se quejaba con un viejo *idem*, del poco resultado que obtenía en la persecución de una pobre joven.—¿“Le has hecho algunos regalos?—Sí.—¿Libros?—Nó.—¿Novelas modernas?—¡Nunca!—Pues no has contado con los más poderosos aliados: *yo no conozco cosa más propia para dar en tierra con la virtud de las mujeres, que una novelita bien escogida*”. Si del enemigo se ha de tomar el consejo, damos traslado á las madres de familia bobaliconas, que todos los días salen con aquella pata de banco: *Pero qué mal hay en leer novelas?*

8. He de repetir todos los días la oración que me sugirió uno de mis confesores: *Corazón de Jesús, bendice mi pluma para que sólo escriba lo bueno, sólo defienda lo santo, sólo ataque lo malo*. Porque yo no escribo para que me oiga el mundo y pase de largo; yo quiero escribir para la eterni-

dad, en la presencia de Dios, al que he de dar cuenta de todas y cada una de mis palabras.

San Salvador, abril 10 de 1908.

L. DEL VALLE

Notas Sociales

El matrimonio civil se va haciendo de moda en Heredia. Pero con esto no queremos decir que los heredianos sean amantes del matrimonio civil: muy al contrario; cada matrimonio civil en Heredia es un baldón para las tradiciones heredianas que son de respeto y acatamiento á la moral cristiana; y las familias íntegras y cristianas de Heredia (que lo son todas, porque las excepciones no destruyen sino que confirman la regla general, en buena lógica) esas familias, decimos, miran con repugnancia el *matrimonio civil* que es un *amancebamiento con careta y un desprecio* á la moral cristiana, que es la única y sola legítima moral.

Luego ese matrimonio civil se lo *celebran y aprueban* para su colete, aquellos á quienes aprovecha esa manera de casarse ó amancebarse, si es que puede hacer provecho eso, á persona alguna bautizada y que vive en una sociedad legítimamente cristiana.

* * *

El Señor Rector del Seminario, partió en la semana anterior á la vieja Europa con motivo de asuntos propios de la comunidad, é incidentalmente por motivos de salud: le acompaña en su viaje el simpático, amable y abnegado *hermano Felipe*, que durante quince años ha venido dirigiendo la cocina del Seminario.

Tengan viaje feliz los distinguidos viajeros, á quienes nuestro semanario guarda cariño sincero y eterno.

* * *

Un distinguido pedagogo de Costa Rica acaba de declarar rotunda, clara, sincera é inge-

nuamente que la Instrucción Pública de este país camina al abismo.

Entendidos de que quien tal afirma 1º) es un distinguido pedagogo; 2º) dijo eso en un discurso pronunciado en un centro que es foco del intelectualismo del país; 3º) que el dicho pedagogo ahí en ese centro no podía ni quería alucinar á una concurrencia selecta con fracesitas de adorno, ni de emoción ó de efecto, sino que quería expresar sinceramente *su pensar* á pensadores inteligentes y sensatos; 4º) que aquella fué una confesión espontánea y franca ¿qué hemos de decir nosotros?

Decimos que hemos tenido razón de afirmar cuando hemos afirmado, que esos cuentos de programas y modelos en arcilla de mapas para geografía y *escrituras verticales mejicanas ó japonesas* y asignaturas y más asignaturas, y clases y más clases y pedagogías y más pedagogías, viene todo ello á parar en *atiborramiento* de alumnos y *matanza* de maestros por poco sueldo, y al fin de todo.....

¡Ay mis casitas blancas!
¡Ay mis programas!
¡Ay mis cuarenta líos
Y mis jaranas!
¡Ay de los mil esfuerzos
En la enseñanza,
Porque todo ello es humo
Papel y paja,
Santa creencia,
La experiencia que la da
Bendita sea!
Tararí... tararí... tarará...
Ni fú ni fá.

Y si venimos en consideración de que á la postre si ni la enseñanza de asignaturas escolares, marcha bien, ni sirve ni tiene firmeza ni da los resultados apetecibles..... ¡ay de tí enseñanza laica que has gastado millones y millones del Erario Público,y asesinaste el centro intelectual más serio del país ó sea la *Universidad de Santo Tomás*.....y nos das como frutomaestros tísicos.....que no ganan ni para comer.....que con tus enmarañamientos no

tienen tiempo ni para dormir.... que sufren de dolores de cabeza ó neurastenias crónicas..... y nos das también..... alumnos con la cabeza vacía y juventudes sin norte para la vida y sin Religión, es decir sin norma de conducta social é individual.....

¡Ay de tí enseñanza laica!

¡¡Maldita seas!!

¡Y malditos los veinticuatro años que has sentado tus reales en Costa Rica!

* * *

Es cierto que tendremos en Costa Rica dentro de poco, un *Nuncio Apostólico* cuya jurisdicción tiene por radio á toda Centro América.

Dícese que es el Ilmo. Señor Arzobispo de Sebaste *in partibus* Monseñor Juan Cagliero.

Si es él, plácenos consignar que es la figura más prominente y simpática de los salesianos, fundador de las principales misiones de Argentina entre los indios de Patagonia y Tierra del Fuego: varón apostólico de gran virtud, de gran carácter y reposado por los años, pues cuenta setenta abriles.

¡Sea bienvenido!

El establecimiento de esa Nunciatura Apostólica en Costa Rica, de preferencia á Guatemala y á las otras repúblicas centroamericanas, como también el haberse determinado la instalación de la Corte de Magistrados de Paz Centroamericana en Cartago, da una brillante nota en favor de Costa Rica, de su gobierno y de su pueblo: porque son reconocidos gobierno y pueblo por sus condiciones de paz, de tranquilidad, de morigeración y de elevada cultura: ajenos á rencillas domésticas ó con el vecino.

¡Dios nos conserve siempre esa paz no *octaviana* sino *cristiana*.

* * *

Sabe Ud. conocer á los hipócritas?

Pues lector amigo, los hipócritas son tipos que blasonan de catolicismo refinado unos, de

liberalismo fanático otros, de vida y milagros *cochinitísimos* en su casa y fuera de su casa, pero que se hacen de cruces los unos, y blasfeman los otros, cuando ven ó huzmean las faltas de sus vecinos.

Son los hipócritas, miserables que pecan pero no quieren dejar pecar.... Son hasta en eso arrastrados y miserables.

FRAY ANTÓN

C R O N I C A

En este número tenemos el gusto de insertar una producción que desde El Salvador ha tenido la fineza de enviarnos L. del Valle, bajo cuyo seudónimo se esconde un inteligente y ameno escritor, lleno de merecimientos en los fastos del periodismo centroamericano.

El Pacífico de Puntarenas trae el siguiente párrafo en la primera plana de su edición del 12 de mayo corriente:

"De *El Orden Social*, semanario católico que se edita en Heredia, edición del 9 del presente, copiamos el artículo que va á continuación porque deseamos sea conocido por el mayor número posible de lectores, ya que casi ha sido escrito por nosotros y sin casi, son esas nuestras propias ideas."

Después reproduce el artículo que nuestro colaborador Don Serapio publicó con el título de "¡Vaya con el liberalismo!".

Buscamos enseguida La Información, suponiendo que su *revistero de la Prensa* estaría vuelto un energúmeno contra el semidiario puntarenense, por haber acogido el capítulo de cargos hecho por Don Serapio al liberalismo, pero buen chasco nos llevamos porque ahora doña Información ha tenido la ocurrencia de empezar á revisar el N° ése de El Pacífico (el del 12 del actual) desde la segunda página en adelante.

¡Oh periodismo liberal y cómo sabe hacerse el sueco en ciertas ocasiones!

Oh el utilitarismo!

Don Ernesto Martín, periodista de amplio liberalismo, no obstante su credo y la circunstancia de militar en el bando zuñiguista á que también pertenece el Sr. Matus, Redactor de El Pacífico, no ha tenido inconveniente en constituirse en abogado del Sr. Vizconde de Brimont en la acusación contra el referido Sr. Redactor de El Pacífico por asuntos y gajes periodísticos.

Ya ven nuestros lectores si serán consecuentes los señores liberales.....y si tendrá el Sr. Matus motivos para haber adquirido la certidumbre que hoy tiene de lo que son y lo que suelen dar el liberalismo y los liberales.

La Información nos cuenta que un diplomático ha recibido noticias fidelígnas, en las que se le informa que solamente ascienden á 18 los individuos fusilados en Guatemala con motivo del último atentado contra la vida de Estrada Cabrera.

Sin embargo, nosotros nos hemos entrevistado con persona que estuvo en Guatemala durante los días en que se desarrollaron los sucesos, y como no tiene interés en atenuar las negras manchas del liberalismo ocultando la verdad, nos manifestó que allá era de completo dominio público que las personas ultimadas por orden de Estrada Cabrera pasaban de 40 y que las bartolinas continuaban llenándose de ciudadanos por simples conjeturas de complicidad en el atentado.

Fin del proceso Fava-Fumagalli.

Puesta en claro la inocencia de los religiosos salecianos tan vilmente calumniados por los agentes de la secta masónica, ha terminado en la audiencia de Milán este famoso proceso con castigo é infamia para los difamadores. Fava ha sido condenado á 16 años de prisión y la Fumagalli á 10. El Presb^o don Longo ha sido declarado

absuelto. Sabido es que este sacerdote se encontraba en América cuando fué groseramente calumniado. Algunos masones, entre ellos el italiano Albertazzi (Constantino) residente en Costa Rica, hasta se atrevió á aseverar que don Longo se había trasladado de Italia á América huyendo de la responsabilidad ante los tribunales. Y fué todo lo contrario: encontrándose acá el P. Longo, cuando supo que trataban de manchar su reputación, tomó inmediatamente el vapor para Italia y púsose en poder de la Justicia. Ahora su inocencia resplandece con vivos destellos. En cambio sus enemigos masones quedan con la frente marcada con el estigma de infames calumniadores.

Mañana se celebrará, con la acostumbrado solemnidad, la fiesta de María Auxiladora, en la parroquia de San Joaquín. La misa empezará á las 10 a. m., ó sea tan luego llegue el tren que allá habrá de conducir al predicador, cantores y gran número de personas devotas.

Don Concepción Valenciano, padre del Sr. Director de este semanario, encuéntrase con su salud un tanto quebrantada. Hacemos votos por su mejoría.

A V I S O

A las personas que tengan que poner altar en la festividad del Corpus en el presente año, les aviso que tengo para la venta dos buenos altares: uno de madera y otro de pinturas al óleo. Precio y condiciones convencionales.

PEDRO LIZANO

Heredia, abril 1^o de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación \dagger Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Tip. de L. Cartín G.